
ЗВУКИ И БУКВЫ
В русском языке 33 буквы: 10 гласных, 21 согласных, Ь и Ъ знаки, которые не 
обозначают отдельных звуков.  
В русском языке 42  звука – 6 гласных и 36 согласных: 
б,бь,в,вь,г,гь,д,дь,ж,з,зь,й,к,кь,л,ль,м,мь,н,нь,п,пь,р,рь,с,сь,т,ть,ф,фь,х,хь,ц,ч,ш,щ,а,о,у.
ы,и,э.
В дошкольном возрасте мы чаще говорим о звуках. Звуки мы слышим и говорим. А 
буквы видим и пишем.
Гласные буквы:
А, О, У, И, Ы, Э – обозначают один звук. Звуков  е, ё, ю, я в русском языке не 
существует. Я, Е, Ё, Ю – йотированные буквы, они могут обозначать 2 звука, если 
они стоят:

1) В начале слова (ЁЛКА – йолка: 4 буквы, 5 звуков)
2) После гласной (МАЯК – майак: 4 буквы, 5 звуков)
3) После ъ и ь знака (ВЬЮНОК – вйунок; въехал- вйэхал: 6 букв, 6 звуков)

Гласные буквы образуют пары: (5 пар) А – Я, О – Ё,  У –Ю, Ы – И, Э – Е. 
Гласные бывают ударные и безударные (гора – о-безударная, а – ударная).
Гласные звуки можно тянуть, петь, воздух, выходя изо рта не встречает никаких 
преград.
Согласные звуки – чаще произносятся отрывисто, некоторые и можно тянуть, но 
выдыхаемый воздух встречает преграду во рту (мешают губы, язык или зубы).
Согласные делятся на глухие и звонкие.
Произносим звук и кладем ладошку на горлышко. Если горлышко молчит – звук 
глухой, а если горлышко работает – звук звонкий. 
Многие согласные образуют пары звонких и глухих согласных звуков:
Звонкие [б] [б'] [в] [в'] [г] [г'] [д] [д'] [з] [з'] [ж]

Глухие [п] [п'
] [ф] [ф'] [к] [к'] [т] [т'] [с] [с'

] [ш]

 
Не образуют пар следующие звонкие и глухие согласные звуки:
Звонки

е [л] [л'] [м] [м'] [н] [н'] [р] [р'] [j]

Глухие [х] [х'] [ч'] [щ'
]

  
Например, ВАТА: в, т – твердые. ВЕТКА – Вь- мягкий, Т, К – твердые.

Большинство согласных образует пары твёрдых и мягких согласных:
Твёрдые [б] [в] [г] [д] [з] [к] [л] [м] [н] [п] [р] [с] [т] [ф] [х]

Мягкие [б'
] [в'] [г'

] [д'] [з'] [к'
] [л'] [м'] [н'] [п'] [р'

] [с'] [т'] [ф'] [х']

 
Не образуют пар следующие твёрдые и мягкие согласные звуки:
Твёрды [ж] [ш] [ц]



е

Мягкие [ч'] [щ'
] [ j']

Гласные звуки мы обозначаем красным кружком, твердые согласные – синим 
кружком, а мягкие согласные – зеленым кружком.
Мы учим детей делить слова на слоги. Сколько гласных – столько и слогов (мяч, 
лось, старт, дом – 1 слог, мама, сетка, пряжа – 2 слога, молоко, геркулес – 3 слога, 
буратино – 4 слога).  
Интересные факты о буквах: в настоящее время в мире используется 65 разных 
алфавитов. Самый богатый из них — кхмерский, в нём 72 буквы, а самый 
экономный — алфавит одного из языков Папуа-Новой Гвинеи, которому 
достаточно 11 букв.


